

## INFORME ECLESIAL 2015-2016

### IGLESIA EN SALIDA

#### • EVALUACIÓN INSTITUCIONAL DE LA MISIÓN PERMANENTE

Hemos realizado una evaluación en profundidad sobre los avances de la Misión Permanente con los siguientes objetivos e instrumentos:

*“Identificar los avances, logros, resultados y lecciones aprendidas en relación al proceso de implementación de la Misión Permanente, en el marco de las acciones de motivación, animación, formación y sensibilización desarrolladas en las distintas jurisdicciones e instancias pastorales”.*

En este contexto se trabajó en la utilización de técnica cuali-cuantitativas para lograr determinar los avances, logros, resultados, lecciones aprendidas, imagen de la iglesia católica y las nuevas demandas en relación al proceso.

Los instrumentos cuali-cuantitativos fueron aplicados a:

##### a) **Entrevista en profundidad:**

- **Obispos.** Se realizaron entrevistas grabadas a los Obispos del universo seleccionado, o en su defecto, a Obispos Auxiliares:
- **Secretarios de Áreas.** Se implementaron espacios de diálogo y conversación – con agenda previamente establecida entre partes - con la totalidad de los Secretarios

##### b) **Encuestas por muestreo:** el muestreo fue aleatoria para seleccionar una cantidad representativa de entrevistas, de las siguientes poblaciones:

- Párrocos.
- Sacerdotes.
- Agentes Pastorales.
- Congregaciones religiosas
- Movimientos e instituciones laicales.
- Creyentes.

El profundo estudio realizado por la Fundación Jubileo nos hace llegar a la conclusión de que en la Iglesia que está en Bolivia, es conocido el nombre de Misión Permanente, pero todavía no hay un amplio acuerdo de lo que significa.

Nuestros planes pastorales siguen todavía marcados por la inercia del “siempre se ha hecho así” e invadidos de sacramentalismo, sin que esté claro el concepto y la necesidad de una Nueva Evangelización.

Las dificultades para esta nueva comprensión de una Iglesia en Salida se aumentan todavía cuando hablamos de los presbíteros. La dedicación prioritaria a los sacramentos no les deja comprender la necesidad de una nueva forma de entender la misión de la Iglesia.

Ha habido intentos laudables, impulsados desde la CEB, como el plan de Parroquia Misionera, un plan de renovación de parroquias y el plan de implementación del Curso Alpha, para poner en práctica el anuncio del Keryrma, que crearon entusiasmos momentáneos y poco duraderos con poca sostenibilidad en el tiempo y débil apoyo.

Se impone, en definitiva, una mentalidad pastoral de mantenimiento que se resiste al cambio, incluso entre los presbíteros y religiosos jóvenes y cuesta ir apuntando con convicción hacia una pastoral misionera.

- **ENFOQUE Y DIRECTRICES DE LA CEB 2014-2018**

En este camino de construcción de una Iglesia en Salida, destaca el esfuerzo de todos los obispos por construir un Enfoque y unas Directrices comunes con marcado sello misionero, como indica el mismo Objetivo General del Plan.

#### OBJETIVO GENERAL

*Salir a las periferias, acercarnos y caminar con el pueblo boliviano, escuchar y hacer nuestras sus angustias y esperanzas, para iluminar sus vidas con el Evangelio de Jesucristo vivo, reconociendo su presencia misteriosa como Señor de la historia, que nos revela el rostro misericordioso del Padre y nos envía a ser misioneros y testigos de su amor.*

El Plan está inspirado en el texto bíblico de los discípulos de Emaús y se han insertado en él importantes pastorales misioneras como el Plan de renovación de Parroquias y el Curso Alpha, además de buscar que todas las Áreas y secciones de la CEB apunten hacia una pastoral más misionera.

Es un plan con 10 prioridades pastorales y que está sirviendo como inspiración y base de trabajo para la elaboración de planes en cada jurisdicción.

No obstante constatamos la lentitud del proceso y la resistencia y falta de práctica para trabajar de acuerdo a objetivos y programando adecuadamente la acción pastoral.

- **VISITA DEL PAPA FRANCISCO**

**Aspectos Positivos:**

- La visita misma del Santo Padre, su persona, gestos y mensajes han impactado fuertemente a nuestro Pueblo y han hecho que se viva un resurgir de la identidad cristiana, que había sido fuertemente cuestionada por el Gobierno, con las críticas directas, en algunas ocasiones de altas autoridades e, incluso del mismo Presidente.
- El Poder político y el país entero han podido ver la identidad católica del Pueblo Boliviano manifestado en su presencia masiva en las celebraciones del Santo Padre.
- De hecho a partir de la visita, se han suavizado enormemente las intervenciones de las autoridades políticas hacia la Iglesia.
- La Iglesia ha reforzado su prestigio y presencia en medio del Pueblo Boliviano.
- Las relaciones con autoridades locales, civiles y policiales han sido muy beneficiosas, aunque la relación con el gobierno no ha sido fácil.

**Aspectos Mejorables:**

- Faltó coordinación entre los Obispos y la Santa Sede. El gobierno daba la impresión de estar más informado que los Obispos.
- La Iglesia de Bolivia no ha participado ni ha sido involucrada en la organización del encuentro con los movimientos populares.
- En las jurisdicciones en las que el Papa no estuvo presente hubo menos entusiasmo que en las demás.

**Proyecciones pastorales:**

- El desafío pastoral fundamental es aprovechar el tiempo de la post visita para que el paso del Papa por Bolivia reanime la fe de las comunidades. Para eso, hay que seguir alimentando a la gente con los mensajes del Santo Padre.
- La visita del Papa sigue viva a través de la visita de la Cruz Misionera a las diferentes jurisdicciones y países. La bendición y envío de la Cruz fue realizada por el Papa Francisco en la Misa en Santa Cruz; su peregrinación en las jurisdicciones es parte de la animación misionera en vista al V CAM.
- Hay que aprovechar las vocaciones de los laicos voluntarios que se han ido descubriendo en la preparación de la visita.
- Contar con los consejos de laicos organizados en las diferentes jurisdicciones.

- **V CONGRESO EUCARISTICO NACIONAL**

El Santo Padre Francisco en su visita a Bolivia inauguró el V Congreso Eucarístico Nacional que se celebró en Tarija del 16 al 20 de Septiembre del 2015. De hecho hubo que cambiar la fecha de celebración del mismo tras el anuncio de la visita del Santo Padre. El Santo Padre envió como Legado Pontificio para el Congreso al Cardenal Sturla, Arzobispo de Montevideo.

El objetivo misionero del Congreso se deja ver en su Objetivo General:

*“Animar y acompañar a los bautizados a conocer mejor y celebrar la Sagrada Eucaristía. Ministerio de fe, revitalizando la identidad de discípulos-misioneros, la unidad y reconciliación entre todos los bolivianos, impulsando la Misión de la Iglesia, fomentando la vivencia comunitaria del Domingo, día del Señor y transformando la realidad del país para que nuestro pueblo tenga vida en abundancia.”*

El Congreso fue un éxito y en este momento se están recogiendo las conclusiones y procediendo a nuevas acciones, entre las que destacan:

- Recoger la riqueza de propuestas del Congreso Eucarístico en un libro práctico, comprensible y de utilidad pastoral para poner en práctica las conclusiones del Congreso, teniendo en cuenta el Año de la Misericordia.
- También debe haber una versión digital con todo el material del Congreso.
- Aprovechar los encuentros con los sacerdotes para reflexionar sobre los desafíos que se han lanzado en el Congreso, de manera especial sobre la forma de presidir las celebraciones.
- Insistir con los fieles en la participación a la Eucaristía el domingo, Día del Señor.
- Programar un post congreso en las jurisdicciones.

- **HACIA EL CONGRESO MISIONERO AMERICANO CAM 5**

El CAM 5 se celebrará en la ciudad de Santa Cruz de la Sierra el año 2018.

Hasta este momento, se han conformado comisiones de trabajo para la preparación del evento.

Se ha celebrado el Primer Simposio Internacional de Misionología en Puerto Rico, del 28 de Septiembre al 1 de Octubre del 2015 con el tema: "El Evangelio fuente de reconciliación y comunión".

También el Primer Simposio Nacional, del 11-13 de Noviembre del 2015, en Cochabamba.

Se ha enviado la cruz misional a todos los países de América. La cruz fue bendecida personalmente por el Santo Padre en la Santa Misa celebrada en Santa Cruz de la Sierra en su visita a Bolivia. También se han elaborado materiales para la animación misionera de la peregrinación de la Cruz de la Evangelización y una línea gráfica, en la que colabora la Universidad Católica Boliviana.

Se celebró también el Segundo Simposio Internacional de Misionología en Uruguay con el tema: "El Evangelio de la alegría impulsa la misión" del 28 de febrero al 3 de marzo de 2016.

Hasta finales de Julio del 2016 debe estar elaborado el instrumento de trabajo, con el que se realizarían los congresos nacionales.

- **OTROS DESAFIOS**

- Concluir el material formativo inspirado en los itinerarios formativos en línea catecumenal, para jóvenes y adultos. Ya se elaboró el material para niños.
- Culminar el plan de pastoral digital. Importante también en la construcción de una Iglesia en Salida será tener datos actualizados de todos los miembros del Pueblo de Dios que pasan por nuestras parroquias.